

Vendredi 15 novembre 2019 de 14h à 17h (en association avec l'atelier 3 sur l'agriculture).

Renaud Metereau viendra présentera son article : Le Mouvement coopératif paysan au Nicaragua en tension : stratégie d'adaptation ou contre-mouvement ?

(Titre original (en révision pour Third World Quarterly) : Nicaraguan peasant cooperativism in tension : adaptive strategy or counter-movement ?

Résumé :

L'organisation en coopérative des paysans et paysannes au Nicaragua s'inscrit dans la continuité d'un mouvement socio-politique initié au début du XX^e siècle. La consolidation de ce mouvement coopératif au cours des trois dernières décennies interroge sur les motivations et les stratégies des paysans et paysannes qui y sont engagés. A partir des résultats d'une recherche qualitative de terrain menée dans trois territoires ruraux du Nicaragua, cette recherche conduit à la construction d'un panorama des motivations à l'organisation en coopérative. Deux axes structurants se dégagent : des motivations orientées vers une amélioration des conditions d'intégration dans les chaînes de valeur agro-alimentaires mondialisées ; des motivations orientées vers une plus grande autonomie des communautés vis-à-vis du processus de mondialisation néolibérale. Le mouvement coopératif met ainsi en tension des motivations parfois contradictoires que cet article appréhende au prisme de l'articulation entre approches réformiste et communautaire de la nouvelle ruralité. Dans cette perspective, les paysans et paysannes organisés en coopérative incarnent l'existence d'une relation dialectique entre adaptation et résistance au tournant néolibéral dans les zones rurales du Nicaragua. Ils questionnent ainsi les politiques d'accompagnement des processus de développement localisés au sein de ces territoires.

Mots clés : Mouvement Coopératif paysan ; Nicaragua ; Nouvelle ruralité communautaire ; Recherche qualitative